

桝屋 友子

ますや・ともこ 1961年長崎県生まれ。ニューヨーク大で美術史の博士号を取得。米メトロボリタン美術館学芸研究員、国立民族学博物館助手などを経て、東大東洋文化研究所教授。専門はイスラム美術。



日本ではないみの薄い
イスラム教だが、信仰さ
れる地域は広く、その影
響は生活や文化に色濃く
表れる。東大教授の榎屋
友さんが建築装飾から
見る美の世界を案内す
る。

7世紀初頭にメッカで預言者ムハンマドが興した一神教イスラムは、現在では世界で最も影響力のある宗教となりました。特にアラブ半島を中心とした西アジア、北アフリカを中核とするムスリム圏は、世界の政治、経済、文化、思想などに多大な影響を与えています。一方で、イスラム教徒たる彼らの行動や信条に対する誤解や偏見が、時々問題となることがあります。しかし、実際には、イスラム教徒は他の宗教の人々と並んで、平和を愛する心を持った人々です。彼らは、自分たちの宗教をもって他者に対する尊重と理解を促進するため、日々努力しているのです。

外壁包む施釉煉瓦の装飾手法 空に映える鮮やかな青

「おお伝説でござれば幸いだ。」
壁面を覆う文字
イラクやイラ、その東
新旧で共通点を持ちつつ
美しさは比類ない。東西、
安らぎも含む色彩
、繊細に作られた图案を
建築の内外に加える装饰の
好みの建築装饰の面白さ

にいたる。施主煉瓦が用いられた。施主煉瓦と、煉瓦との間にガラス質の釉薬をかけて焼いたもの。釉薬面が煉瓦積みの外側に並ぶように設置され、建材であると同時に、色彩と光沢をもつ図柄を壁に表出し、建築を飾った。イスラーム時代初期には、煉瓦の並べ方にによって生み出された。最初に空色を使われたのは、土色と対照をなして鮮やかな色彩を



鑑賞藝術

の地域では古代から煉瓦が建築に用いられた。煉瓦積みの表面は土色でざらざらとしていて見栄えが悪いため、紀元前6世紀には施釉煉瓦が用いられた。施釉煉瓦とは、煉瓦の一



シャイフ・ルトフラー・モスクの施釉煉瓦ドーム（17世紀）＝深見奈緒子撮影

「ムハンマド」といった大
切な名前を單独で表すこと
もあれば、聖典コーランか
らの引用文をパズルのよう
に正方形内に収めることも
ある。文字だと知らなければ
は、ただ美しい幾何学的の
文様だと思ってしまうかも
れない。

出される凹凸や
煉瓦に施された
浮彫によって、
幾何学文様やア
ラビア文字を描
き出す3次元的
な装飾手法が好
まれた。12世紀以
降から、空色
を呈した施釉煉
瓦が加えられる
ようになり、文
様に色彩を加え
た。外の環境に
耐えはがれ落
出される凹凸や
煉瓦に施された
浮彫によって、
入手しやすかつたためだ
ろう。時代が下るにつれ、
藍色、白ほか、色数も次第
に増えていった。
施釉煉瓦による装飾で印
象的なものは、ウズ
ベキスタンのヒーヒー・ハ
ーヌム・モスクにみられる
ような、バンナリーと呼
ばれる建築鉛筆タイプ。煉
瓦の四角い形で構成するこ
とのできる直線的な文字

示し、その「色性剤」である銅
が入手しやすかつたためだ
ろう。時代が下るにつれ、
藍色、白ほか、色数も次第
に増えていった。

17世紀になると、ドーハーは、敵肅な折りの場の存在を外観から想像させる。

合は外側を施釉煉瓦で覆うことがある。ドームは、イスラムの宗教建築であるモスクにおいて、メッカへの礼拝の方向を印す壁龕ミナーブループの前の空間に架けられた

ランのシャイフ・ルトフツ文をアレンジした多色のデザインも現れた。あらかじめ個々の煉瓦の配置を頭腦におきつつ、精密にデザインを作図しながら曲面を覆つためで、次元で計画する必要があつた。だからうるさい。それにそれを高める位置に設置しなければならないという困難さもあつた。遠くからも文様が見えるドーム建築は、技術の粋の結集と言える。